

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 33 (1925)
Heft: 7

Buchbesprechung

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

anciens Conseils. Ils ont été placés dans la Salle des Commissions de l'Hôtel de Ville.

BIBLIOGRAPHIE

LES ORIGINES DE FRIBOURG

Sous ce titre, M. Pierre de Zurich vient de publier, dans la collection des *Mémoires et Documents de la Société d'histoire de la Suisse romande*, une étude d'une réelle importance et neuve.

Jusqu'ici, les érudits des bords de la Sarine ont généralement fixé aux abords de l'année 1178 la date de la fondation de la ville de Fribourg par le duc Berthold IV de Zaehringen. Il y a cinquante ans pourtant, le Père Raedlé proposa la date de 1152 environ, mais la thèse fut combattue par l'abbé Gremaud et abandonnée devant l'autorité du savant historien. Il y a quelques années, l'opinion traditionnelle a été battue en brèche par M. Welti qui a parlé de l'année 1170 et par M. Büchi qui a proposé l'année 1175.

M. de Zurich est revenu au point de vue du P. Raedlé, basé essentiellement sur des textes non datés du *Livre des donations d'Hauterive*. Par une étude comparative très serrée de ces textes, il établit que la ville de Fribourg existait en 1162. Puis il montre l'action considérable que le duc de Zaehringen exerça dans notre pays, en l'an 1157, et il considère que c'est en cette année-là que la ville a été construite. Formulée il y a deux ans déjà, la thèse de M. de Zurich a recueilli l'adhésion des érudits fribourgeois, entre autres celle de M. Gaston Castella, l'auteur de la nouvelle *Histoire du canton de Fribourg*. Examinés de très près, les arguments de M. de Zurich sont probants et entraînent la conviction.

En même temps, l'auteur a précisé les conditions militaires, économiques et fiscales qui avaient déterminé le duc de Zaehringen à créer la ville de Fribourg. Il est intéressant de constater que cette fondation s'est faite au détriment de la ville de Moudon dont l'importance économique a diminué dès lors, alors que Fribourg s'accroissait.

Le duc de Zaehringen a fondé la ville de Fribourg partie sur un alleu de l'abbaye de Payerne, partie sur des biens relevant autrefois des sires de Glane (l'auteur combat ici l'opinion que

nous avons exprimée sur l'origine de cette famille, mais ne réussit pas à nous convaincre). Il a entouré la ville de remparts, et il les a fait protéger par un château. M. de Zurich s'attache à préciser l'emplacement de ce château légendaire. Le donjon en est resté debout jusqu'au XV^{me} siècle, et n'a été démolie qu'en 1463 pour la création d'une place du marché, au bord de laquelle s'éleva, au début du XVI^{me} siècle, l'hôtel de Ville de Fribourg. C'est donc en cet endroit que se trouvait le château, mais l'auteur montre combien la disposition des lieux était différente de l'état actuel.

Dans une seconde partie, l'auteur examine comment le quartier du Bourg a été constitué au XII^{me} siècle, comment il s'est développé, les modifications importantes qu'il a subies au cours des âges. Il fait l'historique des rues, et avec lui celui de la population du Bourg. Il a des considérations neuves et ingénieuses sur l'importance de cette population au XV^{me} siècle, et sur son caractère. La statistique professionnelle qu'il a établie est particulièrement intéressante.

Enfin des annexes et des textes — celui en particulier des passages essentiels de la *Chronique* de Rudella — complètent l'œuvre, qu'illustrent des plans et des photographies de documents.

Dans l'ensemble, nous nous trouvons en présence d'un travail minutieusement préparé, rigoureusement documenté, bien ordonné, et d'une lecture agréable. On peut considérer comme définitivement prouvé le jugement de M. de Zurich sur les importants problèmes qu'il examine. Nous sommes heureux de le recommander, d'une part aux érudits, de l'autre aux nombreux amis de la ville de Fribourg. Il intéressera les uns et les autres.

Maxime REYMOND.

Nos lecteurs trouveront encarté dans ce numéro le prospectus de l'œuvre maîtresse du regretté professeur de langue et de littérature latine à l'Université de Neuchâtel, Jules Le Coultr, celle à laquelle il avait travaillé depuis 15 ans et donné tout son cœur. La mort de Jules Le Coultr, survenue si brusquement, est une perte importante pour ses élèves qui l'avaient en grande vénération, pour l'Université de Neuchâtel dont il était un des représentants les plus distingués et pour notre *Revue* à laquelle il avait donné l'année dernière *le premier règlement de l'Académie de Lausanne*, page détachée du grand ouvrage annoncé.